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初中組: 參考資料二的新聞，詮釋漫畫的內容。(100-200 字) 

高中組: 根據資料及就你所知，闡述各相關國家對難民採取甚

麼政策？說出導致這些政策的兩個原因。(200-400 字) 

初中組: 根據資料，你認為香港的廢物回收出現

甚麼問題？解釋你的答案。(100-200字) 

高中組: 根據資料及就你所知，試提出兩個能徹

底解決香港廢物處理問題的建議。

(200-400 字) 

2015年 12月份「通識徵文比賽」 



初中組佳作 (題目一) 

 

 

 

1B (8) 李仴莛 

  在資料一的左邊，那二位難民是從一些戰爭

地方受到嚴重損失，亦可看到他們十分貧窮，而

且當中有一位是成長中的小孩。在漫畫的另一面

是指一些歐美國家，那裏有一位身穿燕尾服的男

士，但他卻使用「高貴」的雙手去拒絕這些難民。

難民心中想着：「又要走幾百公里外去一些不知會

否接收我們的國家了。」 

  為什麼其他國家不接收他們呢？為什麼不能

像德國一樣接收他們？二戰時你們也有接收德國

的難民！現在為什麼不可以？ 

 

1B (9) 莫鎧霖 

  根據資料二的新聞來解釋，資料一的漫畫大

概是一個這樣的故事： 

  首先，難民因為躲避戰爭而逃難，但在他們

無家可歸的時候，居然出現了一份「漸進和可控」

的草案。 

  然後，這份草案呼籲了各國停止在沒有鄰國

同意下向難民招手。接着，巴爾幹半島各國揚言，

如果歐盟不再接納難民，他們也會關閉邊界。最

後在這個漫畫中，我看到了這一家人在邊境外，

無法逃走。由此可見，這份草案對他們的影響很

大。 

 

 

 

1B (11) 彭紫晴 

  最近，國際新聞的話題都是圍繞着「難民」，

從資料一和資料二，我知道了其實多個歐盟及巴

爾幹半島的國家領袖正召開緊急會議，研究難民

危機的解決辦法。有些國家會接受這些難民，但

歐盟成員國之一的匈牙利卻先後在與塞爾維亞及

克羅地亞的邊界加設圍欄，迫使難民轉往斯洛文

尼亞。由於部分歐盟成員國六不再接納這些難

民，令這些難民生活艱苦，所以如果這些歐盟國

家能夠接納這些難民，這些難民的生活就不會造

成人道災難。 

 

2A (30) 謝展能 

  漫畫左邊有座正打仗的城市，代表敘利亞被

「伊斯蘭國」攻打；右邊有個穿西裝的人搖手，

而那城市沒有戰爭。 

  一些難民從打仗中的敘利亞逃到些和平的國

家如塞爾維亞等地。但這些國家不讓他們進入，

甚至關閉邊境和在邊境修建圍欄以示抗拒，讓他

們自生自滅，所以右邊城市中間的建築物被圍欄

包着。 

  這是個錯的決定。一、不讓他們入境是很不

人道；二、這些人口有助增加勞動力，所以這些

國家應接收他們。 

 

 

 

  



初中組佳作 (題目二) 

 

 

1B (4) 趙凱晴 

  我認為香港的廢物回收出現了垃圾量增多，

市民沒有實行回收的問題。從資料一所見，香港

的家居廢物人均生產量，也比其他城市高，有一

點三六公斤。從資料二中可知，香港人每天製造

超過一萬四千公噸的垃圾，但是市民沒有將可回

收物品放進回收箱，也是扔在垃圾桶。 

  在這兩個資料中，可以知道垃圾增加的原因。 

 

2A (13) 盧巧瑤 

  香港是一個科技進步的地區，但香港的人均

垃圾產生量比起其他的城市，例如：東京都、首

爾、台北等都多出很多，香港每天製造超過一萬

四千公噸的垃圾，所以香港在未來要興建焚化

爐，因為香港已經沒有地方可以放下那麼多的垃

圾。而且塑料、廢紙、金屬和玻璃也可以回收，

但在垃圾筒往往都有不少的塑料，可見香港人並

不注意環保的重要性，而這會對未來的環境造成

破壞，或使空氣污染非常嚴重，所以我希望政府

可以勸喻市民支持回收。 

 

2C (9) 陳梓軒 

  我認為香港的廢物回收出現了很大問題，一

來是環保意識低，二來是欠缺誘因。香港人將已

飲用完的飲料直接放圾桶裏，沒有放進環保回收

箱，他們通常出於環保意識低，飲完後沿途看見

垃圾箱便直接放進去，沒有半點猶疑會不會放在

環保回收箱，及香港的廢物回收的意識比較差，

我覺得政府應該多加宣傳環保意識，及在每個垃

圾箱旁加設回收廢物箱，令香港市民知廢物回收

的重要性。 

 

2C (27) 徐煒顥 

  我認為回收出現的問題非常多，例如處理回

收品的工廠數目不足、政府沒有積極提倡回收的

重要性、市民沒有意識去自動自覺把可回收物品

放進回收箱和回收箱數目不足。這些一切的源

頭，都是政府沒有盡力，更有些人因為成本太貴，

盈利太少而不願意投入相關行業。所以，我認為

政府應帶頭提倡環保，在各部門的辦公地點開

始，積極主動推廣環保政策，才能讓市民養成環

保意識，減少家居廢物。 

 

3B (16) 黃嘉鏇 

  根據以上的資料，我認為香港的回收渠道

少，在街上只有很少量的回收設置給市民使用。

即使市民願意去支持回收，也要花大量的時間去

尋找回收箱。而且，香港市民的環保意識低，不

懂得如何將物品分類，然後放入回收箱。但也有

些人知而不做，隨便將垃圾放入垃圾桶。香港的

廢物生產量比其他國家高，香港應重視這情況，

避免造成對地球的破壞。廢物回收能減少廢物的

生產。希望政府能解決這廢物回收的問題。 

 

3D (8) 謝泳童 

  我認為香港的廢物回收出現資源錯配。香港

人每天製造超過 14000 公噸垃圾，撇除建築廢料

及特殊廢料，來自家居及工商業的都市固體廢物

佔 9547 公噸。但明明大家都知道塑膠、廢紙等

可以回收重造成有用原料，但如果隨便找個街上

的垃圾桶往裡面一看，也能看見和找到不少膠樽

和可回收物品。市民的環保意識太低，而且欠缺

誘因。市民即使願意去支持回收，但還得花耐性

去找回收渠道。而且回收設施分佈零碎。政府應

分佈更多回收設施。 

 

  



高中組佳作 (題目一) 

 

 

5D (13) 陳文豐 

 

  自伊斯蘭國盤據在敍利亞和伊拉克並大行恐

怖主義，很多敍利亞和伊拉克人民為了自保，紛

紛鋌而走險，來到歐洲各國尋找更好的生活。 

  歐盟早前就難民問題與歐洲多國召開會議，

可是不同國家對難民均有不同政策。德國、法國、

英國等較富裕的國家比較願意去接收難民，但匈

牙利、塞爾維亞和羅馬尼亞等經濟較差的國家則

只有限地接收難民，甚至不願意接收難民。 

  其實，各國對難民的政策不同，主要是因為

各國的經濟環境不同。較富裕的國家一般較願意

接收難民，因為這些國家的經濟好，資源充足，

可以接收難民來履行人道責任，德國更視難民為

廉價勞動力，為國內補充勞工。而經濟較差的國

家則相反。 

  另外，不同的國家，其社會對接收這批難民

的聲音意見都不同，歐洲國家在接收這批難民

時，也必須考慮國內意見，導致各國的政策有所

不同。 

 

6B (10) 林芸蔚 

 

  首先，部分受大量難民湧入的沿海國家選擇

關閉邊境以應對難民問題。由於大量難民以水路

方式進入其他國家，沿海國家及地市，例如巴爾

幹半島的各國及部分歐盟成員國便首當其衝，備

受困擾。大批難民突然湧入，造成了許多混亂及

衝突，如難民分薄了國家的資源，亦加劇了偷竊

和搶掠等情況。這些情況在短時間根本不能受到

控制，加劇了各國的負擔及國民對政府的不滿。

因此，許多政府都選擇以關閉邊境的方法來暫緩

難民湧入問題。 

  其次，亦有國家選擇以限制入境的方法使難

民轉入其他國家。由各國共同組成的聯盟及組織

在難民問題出現後，先後召開多次會議共商對

策。如若某一兩個國家獨力承擔，將造成該國崩

潰或陷入混亂等情況，並最終禍及周邊的國家。

有見及此，組織中的各國均自覺地分配難民的配

額以及保持國內的穩定。因此，這些國家開始分

批接受難民。 

 

  



高中組佳作 (題目二) 

 

4D (10) 黃芷瑤 

  我認為香港的垃圾的產量逐漸提升，我們應

該想辦法解決香港廢物處理問題，建議如下： 

首先，政府應立即推行垃圾膠袋徵費。香港的家

居廢物人均每日的產量高於其他鄰近的亞洲城

市，而且香港的固體廢物成份，塑料佔兩成，廢

紙也接近兩成，徵收垃圾膠袋費可加強市民對回

收可回收廢物的意識。 

  此外，政府也可以增加更多的廢物回收箱及

一些電池、墨盒及玻璃等等的回收箱。讓市民看

見回收箱時，可以想一想自己家中有沒有可以回

收的物品。政府也可在回收箱附近張貼一些關於

回收及環保知識及方法的海報，讓途經的市民可

以了解更多有關於環保的資訊。 

  總括而言，以上兩項方法：推行垃圾膠袋徵

費及增加更多的回收箱也可以徹底解決香港廢物

處理的問題。 

 

4D (12) 葉雅雯 

香港廢物量日益增加，以致各界都受其影響。因

此現試提出兩個能徹底解決香港廢物處理問題的

建議。 

首先，我認為香港政府應立法規管都市固體廢物

排放量，並同時引進獎勵制度。若市民一星期丟

棄的垃圾量不高於某個數量，便可以金錢或家具

用品用作回饋獎勵，驅使他們減少製造垃圾。 

其次，政府應在十八區定期設立展覽和講座，教

導市民環保及令他們知道垃圾過量對香港的禍

害，提高他們的環保意識，令他們自律去把廢物

分類，令更多廢物能被回收，不致讓資源變成垃

圾。 

 

5B (20) 謝思琪 

  根據資料二，若要徹底解決香港廢物處理的

問題，可以用改善回收廢物的方法來減少廢物的

數量。資料中提及現時的社會中，市民未必願意

配合回收，再者回收的渠道亦不夠多，令到廢物

回收在社會中始終無法真正實行。所以我認為政

府可實行強制回收廢物，加上再提供更多不同的

回收渠道給市民，以提升廢物回收對減少廢物的

作用及成效。 

  再者，就我所知政府可實施垃圾徵費來減少

廢物的數量。政府可以設定上限以控制市民及工

廠每天所排放及製造的廢物，以達至真正控制香

港的廢物處理問題。再者政府可製定，若市民及

工廠製造出過多的廢物便要繳交費用，以收回多

出的廢物處理成本，相信這樣便能有效改善香港

廢物處理的情況。 

 

5B (24) 黃煒珊 

  近年來的香港人的環保意識薄弱，就算某些

人了解環保，但都知而不做，因為政府都派出垃

圾車將垃圾運到堆填區，故此回收被視為可有可

無。所以，現提出兩個能徹底解決香港廢物處理

問題的建議。 

  根據資料二，我認為政府可以增設更多本地

回收設施。在香港，回收設施分佈零碎，而且設

施的地點多設在人煙稀少的地方，即使市民願意

回收，有時還得花耐性去找回收渠道，令回收的

成效不彰。如政府能在市民參與回收後，給予市

民一些日用品，例如家居生活用品，有誘因便能

推動市民參與回收行動。 

  此外，就我所知，我認為政府可以透過傳媒

及電視廣告的媒介來推廣環保意識。由於市民環

保意識薄弱，又沒有一個方便的途徑去了解更多

關於環保的知識以及最新的環保政策，因此可以

透過這個滲透率高的平台去宣揚重視環保的重要

性，以及讓市民得知政府的環保政策，從而效法，

重視環保，徹底解決問題。 

  總括而言，我認為增設更多回收設施和透過

電視傳媒傳播下，便能解決問題。 

 



高中組佳作 (題目二) 

 

5D (3) 蔡巧盈 

  根據資料及就我所知，現提出兩個能徹底

解決香港廢物處理問題的建議。 

  第一，香港政府可訂立獎罰的方式，如果

市民在一年期間，每月都有做好垃圾分類的

話，便給予獎勵。根據資料二指出，市民沒有

做好垃圾分配是由於欠缺誘因，而往往垃圾的

出現是因為資源錯配，如果每位市民都能做好

廢物處理的話，問題便能得以解決。所以香港

政府可提供誘因，鼓勵市民做好垃圾分類工作。 

  第二，香港政府應教育市民，培養環保意

識。就我所知，香港市民環保意識偏低，所以

將垃圾收集及環保回收分割處理。政府可透過

電視廣告加深老一輩的市民的環保意識，另外

透過中小學的通識教育科來教育年輕的一代，

從小培養他們建立環保意識。 

  總括而言，政府可以提供誘因及教育環保

意識來徹底解決香港廢物處理問題。 

 

5D (17) 蔡汝誠 

  根據資料，香港人的環保意識十分低。資

料中提及，隨便找個街上的垃圾桶往褢看，可

找到不少膠樽和可回收物品，即是代表港人沒

有意識去主動回收物品，才會導致大量垃圾出

現。 

  若要解決此問題，必先從教育着手。我們

可以透過各種講座教導市民，提升他們的環保

意識，從而在根本中解決問題。 

  另外，在資料二中提及，垃圾回收及環保

回收這兩個部門的資源分配不公。垃圾收集部

門一向都備受重視。相反，環保回收部門一向

都無人問津不受重視，其回收設施更分佈零

碎，最終導致成效不大。有見及此，政府可以

多加資金於環保回收部門，增加更多人手及回

收設施，方便市民回收，提升回收效率。 

  總而言之，政府可以多舉辦講座，提升市

民的環保意識，亦要多投放資源予環保回收部

門，提升其運作效率。 

 

6A (18) 曾穎欣 

  為徹底解決香港廢物處理的問題，現茲提出以下

兩項建議。 

  首先針對本港市民環保意識低而造成廢物增加

的問題，本人建議香港政府加強有關方面的宣傳和教

育，以徹底解決香港廢物處理的問題。由於香港市民

的環保意識低，未有盡力在生活每一細節實行環保的

概念，最終令本港人均廢物產量高達 1.36 公斤，為

亞洲城市之冠。有見及此，本人建議政府加強環保的

宣傳和教育，讓市民知道和了解自己的責任，以及實

行環保的重要性，令市民改變生活習慣，減少製造不

必要的廢物，有助解決香港廢物過多，而導致無法處

理的問題。 

  其次針對本港環保工作欠缺經濟誘因，政府可推

行相關的經濟措施。由於本港的環保工作，相對其他

國家如北歐、日本和台灣等較遜色，故此，我建議政

府增加向環保工作的經濟支援，例如以低價租借土地

給環保局、延長與環保相關的合約等等，使本港環保

工作變得成熟，能完善本港的回收，減少讓可循環再

造的物品淪為廢物，有助徹底解決此問題。 

 

6B (13) 吳思穎 

  香港都市廢物的製造量驚人，使三個堆填區即將

爆滿，現提出兩個解決香港廢物處理問題的建議： 

  首先，港人每日平均製造九十公噸固體廢物，當

中包括可以回收或再循環再用的物品。然而，港人的

環保意識低以及崇尚消費主義，他們習慣將不要的物

件直接拋到垃圾桶裏，極少將其分類回收。若政府大

力推行固體廢物徵費，可以藉徵費逼使市民減少製造

廢物，使都市固體廢物減少。以東京都為例，在實施

徵費後，東京的人均家居廢物生產量是亞洲最少，而

台灣亦在徵費後將原有的總都市固體廢物減少一

半，可見徵費的成效。因此，政府應大力推行。 

  再者，政府應推動回收業發展，增加固體廢物的

回收量，有效解決香港處理廢物的問題。現時本港回

收業前景並不明朗，不少回收公司因資金不足和缺乏

政府支持而倒閉，使回收的工作減少，都市廢物增

加。而政府推動回收業發展有利於固體廢物的分類，

減少固體廢物到堆填區的數量，能有效解決香港廢物

處理問題。 

 


